



民報安曇野ほりがね

# うすい 泰彦 通信

2022年6月議会 一般質問



安心して出産・子育てできるまち・安曇野自然保育のブランド化 を支える  
保育士等の待遇改善を！



臼井議員の一般質問動画。2分25秒後から始まります

## クラス担任の保育士の7割は非正規職員！

**臼井** 保育士・幼稚園教諭（以下保育士等）の正規職員と、会計年度任用職員（年度ごとに採用される非正規職員。以下年度職員）などの人数を伺う。

**教育部長・総務部長** （答弁の内容は表1）

安曇野市の保育士の雇用形態と新規採用者数 表1

	正規職員数	会計年度任用職員数	備考
クラス担任 229人	68 29.7%	161 70.3%	会計年度任用職員（年度職員）161人中50人は6時間以下の短時間勤務である。
支援児担任 63人	3	60	子ども1対保育士1または子ども2対保育士1
育児休業職員 8人	7	1	
療養休暇取得者 3人	3		
休職者 1人	1		
その他 11人		11	一時保育・土曜保育等
合 計 315人	82	233	

新規採用者数	正規職員 新卒・経験者	計	正規職員は、この5年間の退職者が24名、採用者が29名なので、実質5名増えている。
平成29年度 30	8・3	11	
令和1 2	4・2	6	
2	4・0	4	
3	2・2	4	
合 計	20・9	29	

**臼井** 保育士等の資格を持ちながら、現在働いていない潜在保育士等の掘り起しはどうのようにされているか。

**教育部長** 潜在保育士の発掘のため、令和3年度は県社会福祉協議会主催の潜在的保育士の復帰促進セミナー、就職相談会に2回参加した。令和3年11月開催の「保育士さんいらっしゃい」では5名の保育士採用につながった。また、ハローワークは求人を載せている。年度職員の採用は随時行っている。臨時のこども園等に来てもらう方のリストには本年度は87名を登録している。

**臼井** 産休・育休や育児短時間勤務、年休や療休、休憩などの代替保育士等の充当や取得の実態、超過勤務の実態はどうか。

**教育部長** 産休・育休は年度職員の採用で、休憩は休憩代替として時間勤務の年度職員や代替職員で充当している。年度初めに産休が分かっている職員の配置等に配慮している。休憩は午睡時に延長保育担当職員や代替保育士が代わり、複数保育士のクラスでは交代で取っている。令和3年度、年休は正規職員が6日、年度職員が11日の平均取得、超過勤務は、月平均正規職員が2時間、年度職員が2.1時間だった。

**臼井** 保育士の低過ぎる賃金（表2）と配置基準（表3）の低さによる多

大な負担が大きな問題だ。社会を支える上で必須の保育・幼児教育の仕事を担い、誇りをもって責務を担ってい

低すぎる保育士の賃金 表2

平均年齢	勤続年数	「きまつて支給する現金給与額」*①	年収換算*②
全職種 42.2年	11.9年	33.37万円	489.9万円
保育士 36.0年	7.7年	22.33万円	326.8万円

・保育士の全職種との差は\*①で11.04万円、\*②で163.1万円。これは、福祉施設介護員、ホームヘルパーとも類似している。

\*① 現金給与額=基本給+各種手当+超過勤務手当（税込み額）

\*② きまつて支給する現金給与額×12月+賞与など  
(出典)平成28年賃金構造基本統計調査(厚生労働省)

やすひこ  
泰彦 通信

第18号  
2022年8月18日発行  
安曇野民報ほりがね編集委員会  
安曇野市堀金三田1160  
TEL・FAX 73-4465  
Email: jonen.kurasi@gmail.com  
日本共産党の見解をお知らせします。ご意見をお寄せください。

臼井議員は、一般質問で保育士等の待遇改善、給食費の値上げの回避と無償化、中学校運動部活動の地域移行について取り上げました。

る保育士等にペナルティーを課すようなことは許されない。市がかかる安心して出産・子育てできるまち、安曇野自然保育のブランド化を支えているのは保育士等である。市独自でさらなる配置基準の引上げや保育士等の給与など待遇改善を図ってこそ、その力が發揮される。市が前に出れば、周辺の自治体も後を追い、中信地区の公私立全体の水準も、市の評価も上がる。国に対しても低過ぎる保育士配置基準の引上げや保育士等の待遇改善を要望していくべきではないか。

県内の市の保育職員配置基準 職員1人に対する子どもの人数 表3

	0歳	1歳	2歳	3歳	4歳	5歳
国の基準（空欄は国基準と同）	3人	6人	6人	20人	30人	30人
飯山市	2	4	4	17	26	26
佐久市		4		18	25	28
塩尻市		3			25	25
伊那市		5		15	27	
東御市		5			25	25
飯田市	2	4				
長野市		5		18		
松本市、上田市、小諸市、 <b>安曇野市</b>		3				
岡谷市、諏訪市、須坂市、 中野市、茅野市、千曲市		4				
県下最高の保育士配置基準	2	3	4	15	25	25

\*4・5歳児の国基準は、74年間変わらず、世界から大きく遅れている。

\*表に入っていない大町市と駒ヶ根市は、国基準と同じ。

**総務部長** 保育士の待遇改善については、近隣市の自治体間で協調していくべき課題である。中信3市で賃金等を上げるような申し入れは行わない。今後の国の動向を注視していきたい。



## 使用済み紙おむつは持ち帰りなしへ！

**臼井** 認定こども園等における使用済み紙おむつを家庭へ持ち帰らず、こども園等で処分すべきだ。保護者と保育士の負担、感染症など衛生面の問題を考えると、有効な子育て支援になる。持ち帰りが0%と1桁%の県が6県ある。さらに保護者負担の軽減の公平性から私立園についても同様にすべきだ。

おむつ持ち帰りあり・なしの市区町村の割合 表4

順位	都道府県	持ち帰りあり	持ち帰りなし	その他
1	愛媛県	0%	95%	5%
1	石川県	0	83	17
1	青森県	0	71	29
4	沖縄県	5	92	3
	・	・	・	・
45	京都府	73	23	4
46	<b>長野県</b>	<b>85</b>	<b>5</b>	<b>10</b>
47	滋賀県	89	11	0
	全国	39	49	

(BABY JOB 株式会社運営「保育園からおむつの持ち帰りをなくす会」2022年4月調査。公立保育園状況より作成)

**教育部長** 今、検討している。

## 2022年6月議会一般質問(続)

6月議会については、日本共産党安曇野市議団ニュースもご覧ください

\* \* \* \* \*



# 給食費は値上げせず、無償化へ！

## “食材値上げ分に交付金充当”補正予算で決定

**臼井** 給食の食材値上げの状況はどうか。また、値上げにより食材が安いものに変えられたり、数量が減らされたり、地産物が使えなくなったりすることはあるのか。また、給食費への影響の見通しはどうか。

**教育部長** 給食費への影響がないように栄養士がメニューを工夫し、栄養バランスを考え、質・量を保った給食が提供できるように食材の発注をしている。

### 食料価格の前年同月比

品目 2022年	食料全体	生鮮食品	生鮮食品を除く食料	魚介類	肉類	油脂・調味料
4月	+4.0	+12.1	+2.6	+8.6	+2.6	+6.1
5月	+4.1	+12.3	+2.7	+9.0	+2.7	+6.4
6月	+3.7	+6.5	+3.2	+10.8	+3.3	+6.8

\*この3カ月では、特に魚介類と油脂・調味料が高率で少しづつ上昇している。  
(総務省統計局資料より作成)

## 食材値上分に交付金の活用を！

**臼井** 給食費の値上げをしないために、臨時に新型コロナ感染症対応地方創生臨時交付金のコロナ禍における物価高騰対応分をこども園、幼稚園、学校給食センターの食材の価格上昇分に充てるべきではないか（本来は国が直接財政支援すべきものである）。長期的には、給食

費の無償化に向けた保護者負担の軽減を検討すべきではないか。

**教育部長** 臨時交付金の活用を検討している（注：その後の議会で、補正予算で措置することが決定した）。給食費の全額、あるいは一部の無償化は現在のところ困難である。

給食費が無償か一部補助されている県内市町村(年間・小学校高学年)

自治体名 補助額・率	保護者負担額	自治体名 補助額・率	保護者負担額	自治体名 補助額・率	保護者負担額
中野市 30%	37,400				
佐久穂町	0	御代田町	0	長和町	0
上松町	0	小海町	0	軽井沢町	0
池田町・松川村 35,800	22,800	阿南町 80%	11,256	木曾町 10,000	35,000
川上村	0	南牧村	0	青木村	0
北相木村	0	生坂村	0	大滝村	0
天龍村	0	平谷村	0	壳木村	0
大鹿村	0	小谷村 (第3子以降)	19,500 (1食100円)	榮村 19,500 (1食100円)	360,75
下條村 70%	18,000	高山村 28,000	26,800	南相木村 50%	29,000
山形村 80%	11,426	泰阜村 50%	27,263	阿智村 ( )	48,260

\*一部補助は、1市、3町、9村。無償は、6町、10村。安曇野市は56,000円全額保護者負担。

各自治体の年間給食費は、およそ54,000円から59,000円で、給食日数によっても異なる。

\*自治体の補助額・補助率と保護者負担の合計が、実際の年間1人当たりの給食費となる。

\*軽井沢町、木曾町、阿南町、池田町・松川村、山形村、榮村は22年度(2021年10月長野放送調査)



## 中学校運動部活動の地域移行の支援を！

### 教育長答弁：スポーツに打ち込める環境整備は大変重要

**臼井** この6月に出された運動部活動の地域移行に関する検討会議の提言をどう受け止めるか。

**教育長** 2023年度からの地域移行は、学校教育の考え方や教員、中学生の意識や生活を大きく変えるものである。これまで以上に希望するスポーツに打ち込む環境整備は大変重要である。

**臼井** 中学校運動部活動と地域指導者との関りの経過と現状を伺う。

**教育部長** 学校関係者、市体育協会、スポーツ少年団、市PTA連合会などが参加する中学校部活動運営委員会で協議してきた。昨年度から堀金地区と堀金中学校をモデル校に定め、安曇野総合型地域スポーツクラブ・スポネット常念と連携しながら、運動部員生徒を対象に試行し、昨年度は、8名の地域指導者が7部活を指導した。

**臼井** 今後の地域移行の計画と課題はどうか。

**教育部長** 保護者負担の増加及び指導者の報酬には受益者負担が考えられ、無償の学校部活動との違いへの対応が課題である。国の支援事業などを活用していきたい。指導者の確保については、市体育協会、スポーツ少年団などと連携して検討したい。

**臼井** 地域組織は、中学生部員の管理や指導者の確保・管理、活動の会場

確保や日程調整、物品管理など全てを担うのか。

**教育部長** 地域組織で全てをやる方向で検討していきたい。

**臼井** 子どものスポーツを楽しむ権利を守る立場から、国による財政支援や指導者養成体制の整備について国がしっかり責任を持つよう要求すべきではないか。

**教育部長** 指導者養成体制の整備は、県教委と情報共有し対応したい。

### 堀金学校給食センターは残ります！

昨年度の給食センター運営委員会の答申「小中一貫教育を踏まえ、同一中学校区の小中学校へは同一センターからの給食を提供する」を受け、5月の教育委員会定例会で、堀金学校給食センターを含めた4センター維持が承認されました。これは、強い市民の声と運動の大きな成果です。さらなる安全な食、豊かな食育、地産地消の推進が望まれます。



主屋あつての庭園であり、部屋からの庭園の眺めは、他にはない心豊かで贅沢なひと時を味わえる。他の個人所有の文化財と同様に、庭園と主屋などの維持管理の費用と労力は所有者にとつて大きな負担である。保存優先の下、官民共同で解決すべき市民的・国民的課題である。

当家は日本画家として有名な山口蒼輪が宿泊で利用している。(参考..現地案内板(県・市両教育委員会など)場所..堀金烏川70(岩原区)

1703年に建てたと伝えられる主屋と庭園は江戸前期に作られ、池は、「心

山期の手法。一段高いところに五重層塔橋、切り石橋を配し、滝の石組みは、桃の間・書院付き)が設けられている。が庭園の奥深さをかもし出している。

庭園は江戸前期に作られ、池は、「心」という字を表し、出島、亀島、板橋、切り石橋を配し、滝の石組みは、桃の間・書院付き)が設けられている。が庭園の奥深さをかもし出している。



県名勝(唯一の県指定名勝)

山口家庭園

安曇野市の文化財